

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO ADAN GARCIA

AÑO III

San José, Costa Rica, sábado 25 de enero de 1902

NUMERO 784

AZUCAR SUPERIOR

Se encuentra de venta en la "Casa de Agencias" de los señores Felipe J. Alvarado y Ca., en Puntarenas, á los precios siguientes:

C_l 12-50 el quintal de 1a. superior

C_l 11-00 " " No. 1

HIGINIO CARMONA Acaba de comprar el establecimiento que perteneció á DON EUSEBIO VICENTE, situado entre la 10ª Avenida y la Calle 19.—*—Vinatería Pulpería y Billar.—Servicio esmerado.—Toda clase de vinos y licores finos.—Lo ofrece á los clientes y amigos de quienes espera se sirvan mandar sus órdenes.—Mercaderías nuevas á precios de situación. Aquí se vende un cocktail superior y las mejores cervezas del país y extranjeras.—*—¡¡ A lo bueno y barato !!

GRAN RESTAURANT MONLUIS

DE JOSE FERNANDEZ

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ — CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

Francisco Gerdión

Relojero Suizo

Avisa á sus clientes que ha trasladado á Puntarenas y que al frente del taller que tenía establecido en Heredia ha quedado su discípulo Don Moisés Flores.

A quien declara competente para toda clase de trabajos de composición de relojes y máquinas de coser, etc. y lo recomiendo á la confianza del público por su actividad honradez y competencia.

La relojería continua situada como siempre en Heredia, calle del comercio treinta á la casa de don JUAQUIN M^o FLORES.

FRANCISCO DE LA PAZ

Agrimensor Público

Informes, casa del Lic. Don Luis Dávila ó en esta Redacción.

ACADEMIA DE INGLES

DE N. W. CLAUSEN

Calle 18 N. n^o 162.—50 varas al Norte de "Las Ciudades de Italia."

— Precio y horas á comodidad

OPORTUNIDAD

Vendo un buen billar baratísimo

Entenderse con Franco. Alfaro A. en *La Simpatía*, cerca de la Plaza de Ganado.

JOAQUÍN MADRIGAL S.

San José enero 9 de 1901.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina.—Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—rabajo garantizado. Precios módicos.

LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios

Alberto Odio

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADÁN GARCÍA

ADMINISTRADOR,

JORGE ECHEVERRÍA

REDACCIÓN:—Calle Central N. N° 117

Apartado Correo N° 177.

San José, Enero 25 de 1902

COLABORACION

Colegio Superior de Señoritas

I

La política de un lado, en estos tiempos en que, el más astuto y sagaz no entiende *jota*; nuestras ocupaciones, y del otro, los días de regocijo y de las fiestas populares que principian con el nacimiento del Redentor del Mundo y concluye en el gran día de Reyes, me han hecho no salir hasta hoy, á decir algo aunque se aligeramente, del espléndido resultado de los exámenes de fin de curso y adelante progresivo y notable del Colegio Superior de Señoritas.

La oportunidad nos llama también á que no dejemos mano al Liceo y á toda su bambolla aristocrática y rara, en medio de una República que no es una Oligarquía, ni Gobierno Aristocrático, ni dominación hereditaria de los Dioses del Olimpo, sino de todas las energías conscientes y fósforo que produce la Nación aún en los caseríos más humildes y remotos del país.

Nada más justo y racional que el pueblo que suda y paga, tenga derechos proporcionales en todos los Ramos de la Vida Pública, ya se refieran á su instrucción y cultura, ó ya, á la Administración de rentas de la Nación.

Pienso que plumas mucho mejor cortadas que la mía, que no es de un literato ni mediano escritor siquiera, sino de un simple aficionado á las Ciencias, se ocuparán de los asuntos de la enseñanza en el curso pasado y en el presente con mayor acierto.

Esta época de la enseñanza en Costa Rica, corresponde indudablemente al bello sexo. La razón es obvia: cuenta el Colegio Superior de Señoritas, en primer lugar, con una distinguida Directora, que por su exquisita cultura, ilustración y talento nació para el Magisterio, para dirigir y para educar, y sobre todo, para dar ejemplo vivo de moralidad y de cordura, demostrando hasta la evidencia, la diferencia notable que existe entre una mujer ilustrada y culta y una

mujer ignorante, vana y pretensiosa,—vulgar.

Cuenta también el Colegio de Segunda Enseñanza de Señoritas, con un personal docente difícil de mejorar por su dedicación al estudio, cultura y conocimientos especiales y más aún, por el método y facilidad pedagógica con que imparten sus lecciones y disciplina.

Donde quiera que impartan sus conocimientos los profesores especialistas y notables: C. Gagini, Obregón, Jiménez Núñez, Boley, Céspedes Juan de Dios, Elías Jiménez Rojas, y dos ó más que omitimos por modestia: hay y habrá siempre entusiasmo, ciencia y conocimientos serios y fundamentales

A los profesores indicados y á otros de igual índole y conocimientos, se les solicita y se les busca, como se buscan y solicitan las relaciones y comunicación de los venerables maestros Ferraz y Zambrana y de todos los sabios, que, por lo general son siempre más modestos y humildes y amigos sinceros de la juventud; de enseñar al que no sabe como lo hacía el divino Maestro entre todos los maestros, JESÚS NAZARENO.

La modestia, la cordura, la humildad y el amor á la instrucción, son y serán siempre la mejor recomendación de un profesor. No pretendemos que la humildad llegue jamás hasta el servilismo siempre miserable y denigrante en cualquiera persona; como tampoco á buena cuenta de modestia, dejemos arrollar por cualquiera que no valga ni pese nada en la balanza intelectual; pues, para estos individuos que no escasean mucho, debe tener lista el profesor la espada de dos filos: la cordura y la energía.

Con tan excelente personal docente con que cuenta el Liceo de Señoritas, es hoy, pese á quien pesare, el mejor establecimiento de Segunda Enseñanza del país.

Hay, pues, épocas históricas de oscuridad intelectual y moral, que no se mejoran, sino hasta que vuelvan á su verdadero centro de gravedad, todas aquellas cosas que necesitan despejar todo lo fantástico y contraproducente á la razón, á la verdad y al bien, para que penetre la luz. A propósito de Historia y del adelanto intelectual que cada día alcanza la enseñanza primaria, así como la que con tan buen éxito se imparte en el Colegio Superior de Señoritas, quisiéramos encontrar alguna persona que demostrara y probara que el plan de Estudios, personal docente, enseñanza y disciplina del Liceo de Costa Rica, haya superado ó sea

superior al Plan de Estudios, Profesorado, disciplina y enseñanza, netamente racional y fundamental, que con tanto entusiasmo se impartió en nuestros antiguos Colegios: el de Cartago bajo la Dirección del Doctor Ferraz, en la Administración Jiménez, y los Institutos Nacional y Universitario de San José?

Nuestros antiguos Colegios de Segunda Enseñanza no se han mejorado, ni en su Plan de Estudios ni en su profesorado especial, ni en la seriedad fundamental de la instrucción y cultura que ahí alcanzaron más de cien alumnos aprovechados.

El Liceo mejora ó ha venido mejorando en bambolla pedagógica, con la que se nos tiene empachados; en el gasto enorme que pesa sobre el Erario, donde existe lujo de sueldos que jamás se pagaron á nuestros Profesores especiales y sabios de los antiguos Colegios.

Por manera que, ¿qué ha ganado el país intelectualmente hablando, con la clausura de la Universidad, la institución más libre, democrática y republicana, con que contaban la Nación y toda la juventud estudiosa?

Y qué ganó con clausurar el Instituto Universitario y establecer el Liceo que en diez y seis años y con un gasto dispendioso de más de doscientos mil colones, todavía, pese á quien pesare, no ha podido, pero ni probar siquiera, que su enseñanza, disciplina y moralidad, sea superior ó siquiera igual á la que impartieron nuestros antiguos Colegios?

El verdadero patriotismo nos llama á escribir sobre estos asuntos trascendentales de la enseñanza, sin que nos mueva á ello ni la inquina, ni el odio ni la envidia, si no el amor á la verdad y al bien. No pertenecemos á la clase de los hombres intransigentes que nada ven bueno si no sale de sus manos, y por lo tanto, como del hombre es el error, quisiéramos encontrar alguna persona que nos convenciera paladinamente, que el Liceo de Costa Rica sea por la seriedad de la enseñanza, método y profesorado chileno, lo mejor que se ha visto en el país.

(Continuará)

C. F. SALAZAR

NOTAS

Azahares

(Para el día de boda)

La ciudad de Alajuela, por la que tanto cariño abrigamos,

estará pronto alegre y sonriente.

LOLA, la hija cariñosa de nuestro buen amigo D. Ventura Cordero, la simpática, alajuelense, atrayente y virtuosa, de trato humilde y espiritual, ha resuelto hacer feliz dándole su mano de esposa al cumplido caballero D. Juan Casas.

El Director de esta hoja, que estima en lo que vale á la familia Cordero, al enviar sus parabienes á los dichosos novios, no puede menos que elevar sinceros votos por la felicidad de la bella niña y su futuro compañero.

Conceda el Cielo venturosos y largos años al hogar Casas-Cordero.

Vayan también nuestros agradecimientos á Don Ventura por su fina participación.

Proceso electoral de 1901

La verdad ante todo

Señor Director de LA REVISTA. San José

Muy señor mío:

Con verdadero asombro he visto publicado en El Derecho unos cuantos artículos de los fernandistas de este distrito encaminados á lanzar lodo y más lodo sobre el Partido Esquivelista (que mal que les pese no es la peor parte del pueblo) y sobre los miembros de la mesa electoral de aquí, á los que, aunque suplente (no como propietario, como dice uno de los articulistas, pues como tal no fungí sino hora y media) indignamente pertenecí.

Había pensado no mezclarme en este asunto, procurando de este modo sacrificar mi amor propio en aras de la paz de la que siempre he sido partidario, sobre todo en este pueblo que es compuesto casi de una sola familia; pero la repetición infundada en cuatro artículos seguidos de los mismos hechos, me ha obligado, aunque no pretendo ser escritor, á desmentir ciertas aseveraciones de estos señores que se creen ellos solos poseedores de la verdad, de la dignidad y del derecho.

Dicen los fernandistas de El Derecho n° 84. "Es verdad

que hubo personas q' votaron 2 veces, eran pero del bando Esquivelista." Y yo exijo la prueba de ello, como la puedo dar de los fernandistas que aquí votaron dos veces y no "por humorada, por parranda," como dice uno de los articulistas, sino maliciosamente, pues para votar la segunda vez *reclamaron* en el lugar donde no estaban calificados. Prosiguen los fernandistas y dicen: "En cuanto á lo de atrasar el reloj es absolutamente falso." Falso y falsísimo es, señores fernandistas, y yo los reto á los de este pueblo y de otras partes que estuvieran presentes, á que me prueben que el reloj haya sido atrasado ó adelantado un minuto, sometiéndome desde luego á las consecuencias de mi reto. "Lo de la propaganda republicana, sirviéndose del nombre de la Unión Católica, también es del todo inexacto." Y tendrían la bondad los señores fernandistas de decirme, á qué obedecía la respuesta dada por algunos de los que trajeron á votar, que al interrogarles el Presidente por quién votaban respondían "por la Unión Católica, por el partido católico," dando á entender que era el fernandista, como lo pueden declarar los mismos fiscales de Uds., allí presentes, y en cuanto á que nosotros hiciéramos propaganda evocando principios religiosos, me es sensible decirles también que mienten y que no podrán presentarme siquiera una prueba que testifique lo dicho; esto no por que sienta menos cariño por el partido católico, al que á mucha honra tuve pertenecer y sufrir los castigos consiguientes como los sufrí en el 97 por defender el principio de la Alternabilidad en el Poder, (pues nunca he sido reeleccionista, como alguien de los que esos artículos suscribe, y sí siempre republicano de corazón), sino porque, ni era del caso ni teníamos necesidad de hacerlo. También mienten cuando dicen que dos miembros de la mesa protestaron cuando votaron los policiales, porque, no es protesta una pregunta hecha por un miembro de la mesa. (fernandista á medias por cierto) al Presidente. Y también es inmerecido el elogio hecho á dos muchachos de este pueblo, á quienes no niego sus méritos personales, pero sí el encomio hecho por el articulista, pues me consta que ocho días después de haber firmado el acta del Partido Nacional ya ellos eran fernandistas aunque sin haber protestado las firmas.—

Concluyo, señor Director, haciendo constar que me arrepiento de no haber contribuido siquiera fuese con mi pequeñísimo contingente para que el pueblo de San Antonio, estuviera representado por los insignes próceres y eminentes patriotas del Partido Fernandista. Eh?

FILADELFO GONZÁLEZ

San Antonio de Belén.—Enero 20 de 1902.

CRONICA MENUDA

Contraste

El mismo día en que aparece en *El Figaro* el derrame de bilis de Billo, profanando la memoria de Yoyo, ultrajando groseramente á los nacionalistas que han escrito á propósito de la muerte del simpático escritor y haciendo de este trance de duelo motivo de política mezquina, *La Prensa Libre*, siendo de propiedad de un liberal colombiano, consagra un artículo necrológico al General Albán, conservador de a t o s vuelos y por lo mismo perjudicial á la causa liberal.

El primer párrafo del citado artículo dice así: "No por militar en campos opuestos debe negarse ni escatimarse el mérito al adversario que lo tenga."

Aprenda Billo á ser generoso y sobre todo á ser consecuente.

Título

En la mañana de hoy recibirá el título de Licenciado en leyes nuestro estimado amigo D. Luis Castro Soborío. Le enviamos nuestras felicitaciones.

¡La memoria

de los muertos es sagrada! Y tú, amigo con quien nos quisimos entrañablemente en vida, recibes hoy, noble y generoso, el tributo de veneración que ante tus cenizas tributamos los amigos de afectos del corazón y no de secta.

Pero perdónalos á ellos!

No saben respetar las cenizas de los muertos y quieren servirse de ellas como de instrumento desgraciado de sus desahogos.

Perdónalos! Es cierto que el hombre debe siempre respetar la memoria de los que han hecho viaje á ultratumba: quizá ellos no lo sepan y quieran ponerla al nivel de sus pasiones.

Tú siempre fuiste noble, pero ellos no tienen el alma grande, capaz de imitarte!

SINCERO

Por el escritor y el amigo

Se nos dice que el estimable caballero don Alejandro Alvarado h. se ha hecho cargo de recoger y seleccionar los artículos que compondrán la obra póstuma del malogrado escritor D. Teodoro Quirós. Mucho celebramos que sea el Sr. Alvarado quien se haya hecho cargo de llevar á cabo ese trabajo.

Leonidas Briceño

Ayer tuvimos el gusto de ver ya bien de salud á nuestro estimado correligionario y amigo D. Leonidas Briceño, quien tuvo un ataque de influenza en estos días.

Ojalá que el *trancazo* no vuelva á ponerlo en cama.

Vapor "Poas"

La Comisión Permanente ha facultado al Poder Ejecutivo para que venda ese barco de la armada costarricense.

Aplaudimos esa resolución; pero nos ocurre una duda: ¿El Congreso aprobará esa resolución cuando haya sido vendido el vapor? Cuando se presentan casos como éste se nota más la anomalía de la tal Comisión.

Bautizo

El sábado próximo pasado á las 4 p. m., en la Iglesia de la Merced, tuvo lugar el de la niña Elsa, de don Carlos y Mercedes von Bülow. Los pa-

drinos fueron don Juan de D. Troyo y su señora.

Concretamos

Aparte de los periódicos "La República," "La Prensa Libre," "El Día" y "La Revista," que oficialmente han consagrado sentidas frases necrológicas á la muerte de Yoyo, lo han hecho particularmente los caballeros nacionalistas don Juan María Mucillo, Liedo, don Francisco Montero Barrantes, Liedo, don Elías Castro Ureña, don Agustín Luján, don Rafael Alpizar, don Gerardo Guzmán, don Eduardo Calsamiglia, don Carlos Cartín, don Enrique Fernández y el Director de esta hoja.

A estos caballeros que han reconocido públicamente los méritos del ingenioso escritor Yoyo, siendo antagonistas políticos, los tilda Billo de "cojos del sentido común y miopes del talento" y considera como *cobardes ataques* las frases que le han consagrado al joven recién muerto.

Las pasiones bajas siempre son provocadoras de actitudes bajas y soeces.

A nuestro juicio es atentatorio é injusto el brutal ataque del tal Billo.

Dn. Angel M. Sánchez

es nuestro Agente en Cartago. Ya saben nuestros favorecedores de esa provincia que con él pueden entenderse.

ALMANAQUE

DE LA

FAMILIA CRISTIANA

PARA 1902

CON MUCHOS GRABADOS

PRECIO, 40 cts.

Librería de Antonio Lehmann

Juan F. Picado

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. don Aníbal Santos.

AL COMERCIO

Por haber expirado el día 15 de este mes el plazo convenido en nuestra escritura social, hemos convenido de común acuerdo, en liquidar la sociedad que en esta plaza ha girado con el nombre de ALVARADO y C^{ía} y en encargar al señor Alvarado de practicar la liquidación correspondiente.

San José, 20 de enero de 1902.

M. ALVARADO.

JOSÉ ANT^o LARA.

Carlos Díaz B.

Bachiller en Leyes

Despacha en el bufete de los Licenciados D. Franc^o Montero B. y Don Ricardo Casorla.

CARNAVAL DE NUEVA ORLEANS

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT CO.

Pasaje de primera clase ida y vuelta, por esta linea, \$ 60.00. Am.

A las personas que deseen hacer un bonito paseo á Nueva Orleans en la época de su Gran Carnaval, que se celebrará el día 11 del mes de Febrero pmo., les avisamos que esta Compañía ha resuelto hacer una rebaja especial de \$ 40 Oro Am. en cada pasaje que se tome de ida y vuelta, quedando al pasajero la opción de permanecer en esa ciudad hasta por tres semanas después de su llegada.

El vapor „Anselm., que saldrá de Limón el día 23 de los ctes., principiará á llevar excursionistas al precio arriba indicado.

JOHN M. KEITH.

Admor.

San José, C. R. Enero 20 de 1902.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos, puentes, coronas, y cazas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos.

JOSÉ MARÍA ARTAVIA

Avisa al público que ha trasladado su taller de carpintería cincuenta varas al Norte del Dr. Durán, frente al Dr. Páez, en donde ofrece sus servicios en carpintería y ebanistería, teniendo siempre un surtido de muebles al gusto del que los solicite.

También se compromete á hacer trabajos por ajuste ó cobrando un tanto por ciento módico por la dirección de ellos.

San José, setiembre de 1901.

MIGUEL RODRIGUEZ

Alquilo bestias de silla y de carga para Esparta y demás puntos de la República; ofrezco llevar carga en general y equipajes, y conduzco familias en carretones de resortes á precios módicos, cuido bueyes y bestias en potrero, barato.

Dirigirse á mí á Río Grande, ó á don Ventura Cordero en Alajuela.

LA BOLA BLANCA

Barbería—Calle Central Sur

Vendo muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo 3 operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo.

Hermenegildo Jiménez,
Administrador.

VENDO BARATO

Un clasificador muy bueno para café

San José enero 14 de 1902.

José Durán

LA OFICINA

DE LOS DOCTORES

ROJAS Y SOTO

ha sido trasladada á la Calle 19 Norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL; 200 varas al Norte del BANCO de COSTA RICA.

El Doctor Roberto Fonseca Calvo, receta en el mismo despacho

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-
Calle Central, Norte, n° 88.—Apartado n° 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales de mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

EN ATENAS

En lugar céntrico, vendo un establecimiento de licores y pulpería en magníficas condiciones para el comprador.

Para precio y condiciones entenderse con su dueño en cualquiera de su establecimiento en ésta.

Atenas, Enero 2 de 1901.

Francisco M^a Sánchez

VIAJES AL PACIFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V. ofrece á los viajeros: carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas al propietario.

El tren llega en tre 9-30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico.

HOTEL DE EUROPA

Buena fé en el servicio y baratura en los precios.

Tengo un Billar regular de grande, de seis troneras; que lo vendo ó cambio por uno pequeño de carambolas.

SE SOLICITA

Uua fiaca en arrendamiento de cualquier cultivo, pero que tenga casa de habitación y buena agua.

En esta imprenta informarán.

AVISO

Se alquila un jardín en buenas condiciones.

Informes en la Dirección de este diario.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

Dr. T. M. Calnek

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A M, A 2 P M.

IMP. LAREVISTA — PROPIETARIO ADÁN GARCIA.